
EL PATRIOTA

COMPOSTELANO,

MARTES 9 DE ABRIL DE 1811.

Artículo de la Gazeta de la Junta Congreso de Valencia de 22 de Febrero.

Se nos ha dirigido el siguiente escrito relativo á la última retirada del intrépido General Villacampa, digno de la atención pública.

«La Patria halla motivos muy frecuentes de consuelo y de esperanza en medio de los males que la afligen, quando tiende la vista sobre algunos caudillos que renuevan en nuestras fértiles campiñas la gloria de sus antiguos héroes: Xenofonte y Moreau aparecen tan célebres por sus memorables retiradas, como Gonzalo y Scipion por sus profundas miras, sabios planes, y sus acciones sostenidas con una fria impavidez. La importancia de las retiradas célebres apenas es conocida por la multitud, que atendiendo á los resultados, olvida en medio de la admiracion ó del gozo, las causas que los producen.

La última retirada del General D. Pedro Villacampa despues de la accion del 31 de Enero en Checa hasta Uña y Beamud, nos demuestra qué es lo que la Patria puede esperar de aquellos xefes, que uniendo el valor, al patriotismo y á las luces, conducen sus bizarros hijos. Cerca de 50 leguas de distancia, cubiertas de una vara de nieve, y cortados por alturas inaccesibles, ásperos montes, y bosques escabrosos, fué preciso que venciese aquella preciosa division descalza ya y desnuda, y siempre acosada por 6000 hombres elegidos para esta maniobra de las mejores tropas de Suchet. El General enemigo desvanecido con la ocupacion del último punto del Ebro,

miraba como un objeto de sus atrevidas empresas, el exterminio de Villacampa, de este patriota, que tantas veces ha humillado su altivez, y frustrado tantas esperanzas; pero Suchet necesitaba de este último timbre para hacerse digno de su amo, y deseaba llenar sus preceptos. Villacampa empero abate nuevamente la arrogancia de Suchet, y le muestra que los corazones de los bravos, no mancillados con la corrupcion francesa ni godoyana, hallan recursos en las situaciones mas penosas, y las ennoblecen con su impavidez y elevacion. Tan grande despues de la accion de Checa, como en las del Frasnino y Carriena, que bien á su costa recuerdan los esclavos, acaba de dar un espectáculo de magnanimidad á toda esta parte de la península. Clopiski, que casi siempre ha sido destinado al exterminio de Villacampa, pensó en Beamud y Uña ver satisfechos sus largos é inútiles deseos. Sus tropas ocupaban todos los puntos y avenidas: el valor y la serenidad heroica de Villacampa se aumentaban al paso que se agrandaban los peligros, y llenas sus tropas de su misma fiereza, rodeadas de enemigos, descalzas, desnudas, y acosadas de la hambre, rompieron por la destreza de su caudillo las vallas de la naturaleza y las de la táctica enemiga; sus riesgos sirvieron solo para aumentar su gloria. Villacampa conoce lo que vale la sangre de sus valientes, que conserva á la Nacion, como un hermano de armas de los que militan á sus órdenes, y como responsable de los sacrificios que la lealtad y la obediencia hacen á la Patria.

En esta apurada situacion formó Villacampa de su division 4 secciones ó subdivisiones para facilitar la salida, llamando la atencion del enemigo por otros tantos puntos, operacion muy maestra desempeñada con resolucion y destreza, que Clopiski no pudo penetrar. Dirigió los regimientos de cazadores de Molina y de la Princesa por su izquierda por el camino de Valdeolivas, para acercarse á la division de Don Juan Martin el Empeinado que existia en este punto; los tiradores de Palafox tomaron el frente trepando las sierras de Albarracin; los cazadores de Carriena fueron destinados á la derecha para Ademuz, y el General Villacampa con los cazadores de Soria y la caballería, se dirigió por la misma ve-

reda. El enemigo que hasta entónces se habia manifestado tan ufano, y que contaba ya con los despojos de la division de Villacampa, se vió picado vivamente en su retaguardia, y desaparecer de entre sus manos un triunfo que contaba por conseguido, y consumada la esclavitud de Aragon. Las tropas patrióticas tenían orden de reunirse en Talayuelas, despues de haber llenado los intentos de su General, reducidos por entónces á salvar esta escogida porcion de esforzados patriotas. Este caudillo tuvo que limitarse á esta sola operacion por el estado de sus intrépidos compañeros; y no se duda que si hubiese tenido subsistencias y mas recursos, hubiera hecho muy dolorosa á Clopiski la osadia de su empresa.

Gloria eterna al imperturbable é intrépido Villacampa, gratitud y salvacion á sus valientes, y á quantos imiten estos modelos de bizarría y patriotismo."

PROVINCIA DE CUENCA.

Accion bizarra del regimiento de Cariñena, mandado por su Coronel D. Ramon Gayan, en 11 de Febrero.

Retrogradando el General Abbé desde Cuenca por Moya á Teruel, fué necesario dar movimiento al citado regimiento de Cariñena, que se hallaba en Ballanca, haciendo una marcha de flanco sobre Santa Cruz de Moya, al mismo tiempo que lo executaba á la Puebla de S. Miguel la division de Cuenca. El objeto de ésta operacion era el de dexar paso al enemigo para cargarle despues por la espalda: así se verificó por parte de Gayan, que sabiendo que la division francesa se habia dirigido el 10 á Alemuz, y suponiendo, como fué cierto, que seguiría su marcha á Teruel, emprendió la suya para perseguirlo desde Santa Cruz hasta las inmediaciones de aquella ciudad: no logró su alcance por la celeridad con que se retiraba; y viendo malogrado en esta parte su deseo, intentó sorprehender sus avanzadas, y poniéndose al frente de la valiente compañía de cazadores atacó las que tenían en las Tenerías, Florida, y puerta de Valencia: en solos dos puestos se rompió el fuego al mismo tiempo, matando las centi-

nelas y la mayor parte de las guardias, emprendiendo una vergonzosa fuga los que quedaron con vida, que fueron perseguidos hasta las mismas puertas de la ciudad por los bizarros cadetes D. Mariano Aguilar y D. Manuel Soto, y otros soldados.

La confusion, el alarma y el desorden fué la consecuencia de tan atrevida empresa, que produjo el efecto deseado en el enemigo. Lograda, pues, con éxito tal sorpresa, despues de haber recogido algunas armas y mochilas nuestros soldados, se retiró Gayan á Libros, completando el número de 17 horas de viage desde su salida de Sta. Cruz hasta su mansion en el último pueblo.

Aracena 17 de Febrero.

Hoy ha llegado á este pueblo la partida del *Potrero*, destinada á extraer ganado del pais ocupado por el enemigo. Trae presos á un oficial de ingenieros y otras 9 personas que le acompañaban de Sevilla á Cazalla. En su maleta se han hallado muchos planos y mapas: y se discurre si trataba el enemigo de hacer alguna fortificacion en Cazalla, donde ya tiene 3 piezas de artillería.

En el pueblo de los Marines rindió ayer una partida nuestra á otra de 6 soldados franceses, hiriendo á 2 de ellos.

Puebla de Guzman 23 de idem.

La noche del 19 llegó aquí un sargento con 9 soldados, 2 franceses y 7 juramentados que en la accion de Fregeñal se pasaron á nuestras tropas.

Se han puesto en camino para Ayamonte unos 200 quintos ó alistados de Aracena y sus aldeas.

El Coronel Sisternes salió ayer de aquí para Calañas con 200 caballos de orden del General Ballesteros. Ayer mismo por la tarde llegaron unos 300 infantes de la division de dicho General, y hoy á las 9 de la mañana han marchado hácia el Cerro,